

|                            |   |    |
|----------------------------|---|----|
| España.                    | 1 | 25 |
| Extranjero (Unión Postal). | 2 | 50 |

Número suelto . . . 5 cts  
la. atrasado . . . 10 «

# La Almudaina

DIARIO DE LA MAÑANA—AVISOS Y NOTICIAS

## LA ASAMBLEA DE AYER

### Los expedicionarios

A las seis y cuarto el vigia de Porto Pi anunció que estaba a la vista el *Balear* y una hora después entraba en el puerto dicho buque llevando puesta la empavesada en señal de fiesta.

En el muelle esperaban a los asambleístas una comisión del Excelentísimo Ayuntamiento compuesta del señor Alcalde y los señores Concejales Font y Monteros, Bonnin, Canet, Martí, Quijada, Roca, Villalonga, (don Francisco) y Villalonga (don Antonio) el Vicario General, de la Diócesis, don Antonio M. Alcover, don Ricardo Roca, de la Cámara de Comercio y otras personas que sentimos no recordar.

Los asambleístas después de los saludos de rúbrica se dirigieron en carruajes al *Grand Hotel* cuyas habitaciones les tenían preparadas.

El número total de los llegados asciende a 89 cuyos nombres publicamos a continuación:

Don Luis Ferrer Vidal, Presidente del Fomento del Trabajo Nacional, don Felipe Bertrán de Amat, Presidente de la Sociedad Económica de Amigos del País, don Francisco Cambo, Teniente de Alcalde del Ayuntamiento de Barcelona, don Joaquín Pella Forgas, Concejal, don Vicente Murla, don Ignacio Serra, don Ramon Arnau, don Jerónimo Castelló, don Luis Llagostera, don Rafael Llusó, don Federico Dalmaes, Redactor de la *Renovación*, don Jaime Maspons, Redactor de *La Veu de Catalunya*, don Miguel Sastre, Redactor de *La Vanguardia*, don Manuel Marinello, Redactor de *Las Noticias*, don José Predeny, Redactor de *El Correo Catalán*.

Don Magín Soler, don Santiago Comas Argeñal, don Francisco Rodón, don Ignacio Peris, don Luis Angeles, don José Durán Ventosa, don Francisco Moragues, don Gabriel Meulet, don Ramón Pella Tort, don Aniceto Noguera, don Raimundo de Abadal, don Domingo Casasnovas, don Fernando Aguiló, Eugenio Quintana, don Juan Granpere, don Alberto Jordana, don José Bertrán Suñol.

Don José Moler, don Jorge Graells, don Juan Serrat, don José Roig Bruñeras, don José Serramollera, don Luis Vidal, don Eduardo Domenech, don José Domenech, don Emilio Jordá, don José Cabestán, don Joaquín Bartí, don Francisco Menus, don Francisco Peris Mencheta, Director y Propietario de la Agencia telegráfica de este nombre.

Don Cosme Parpal, Redactor de *El Noticiero Universal*, don José M. Rebas, redactor del *Diario de Barcelona*, don M. Pombo, don Alberto Santamaría, don José M. Badia, don Juan Casalt, don Ramón Casas, don José Boguñá, don Juan Solaverri, don Emilio Pin Soler, don Francisco Bessa, don Joaquín Aguilera, don Salvador Fornes, don José Martí, don José María Martí, don S. Aguiló, don Jaime Fonet, don José Verger Casas, don Ramón Corbella.

Don Jaime Nicolau, don Eduardo Cortes, don Miguel Bofill, don Ramón Llobera, don José Lavall, don José Austrán, don Fernando Austrán, don Narciso de Mover, don Mariano Holateras, don Juan Serra, don Feliciano Ricard, don Francisco de P. Catuellas, don José Parnal, don José Aguiló, don Miguel Palou, don Jaime Pujol, don José Nebiosa, don Eduardo Pujol, don Hermenegildo Carto, don José M. Diada, don José Gusil, don José Riera, don Francisco Alueta, don Ricardo Salvá, don Mariano Masferrer, don Jacinto Nebiola, don Magín Uger y don Juan Barba.

No vinieron los diputados señores Busiñol y Zuñeta, a causa de ser necesaria su presencia en el Congreso.

### En la Casa Consistorial

A las once, como estaba ya acordado se reunieron en la Casa Consistorial los señores don Luis Ferrer y Vidal, presidente del Fomento, don Felipe Bertrán de Amat, presidente de la Económica, don Luis Angeles, representante del Ateneo, el señor Aguilera, el alcalde don Antonio Planas, el vice-presidente de la Cámara de

Comercio señor Morey, don Pedro Martínez, don Miguel S. Oiver, don Enrique Alzamora, don Pedro Estelrich, don Luis Martí y algunos otros, acordando el orden de discusión de los temas y el turno de los oradores y los otros preparativos necesarios.

### En el Teatro Principal

Grata sorpresa causaba la sala de nuestro primer coliseo a los que siempre temen por el éxito de cualquier empresa, ante el carácter apático de nuestros paisanos, y decimos grata sorpresa, pues el Principal ofrecía el aspecto de las grandes solemnidades; todas las butacas llenas en las que había todo cuanto de importante encierra Palma de industriales y comerciantes, los palcos y plateas también llenos y en algunos de ellos las damas daban realce al acto con su presencia.

La tertulia estaba totalmente llena y en el paraiso había también mucha concurrencia.

Al aparecer sobre el escenario el Alcalde de Palma señor Planas, seguido de los asambleístas el público les saludó con numerosos aplausos.

El Alcalde ocupa la presidencia, teniendo a su derecha al señor Ferrer y Vidal, presidente del Fomento del Trabajo Nacional, don Jaime Morey, vice presidente de la Cámara de Comercio de Palma, don Ignacio Peris, presidente del Centro Industrial de Cataluña, don José Monlau, presidente de la Cámara Agrícola y representante del Instituto Agrícola Catalán de San Isidro, don José Bertrán y Melet, presidente del Circulo de la Unión Mercantil y don Mariano Llobateras, presidente de la Liga de Defensa Industrial y Comercial.

A la izquierda del Alcalde se sentaron don Felipe Bertrán de Amat, presidente de la Sociedad Económica de Amigos del País de Barcelona, don Luis Angeles representante del Ateneo Barcelonés y el señor Pella y Forgas, teniente de Alcalde de Barcelona.

### Los discursos

#### Don Antonio Planas

Se levantó el Alcalde y en castellano dice: Ante todo voy a saludar a todos los presentes; a los venidos de Barcelona que correspondiendo a la invitación nuestra han pasado el mar para tratar de asuntos económicos y a los de Palma que han venido a dar realce al acto y a los que han de tomar parte en la discusión.

A los primeros les damos la bienvenida y a todos las gracias.

Cada uno expondrá sus opiniones y cada uno tiene su puesto señalado, por tanto no se permitirá que se pida la palabra a no ser a los designados de antemano. Este acto no es político; en él sólo se tratarán cuestiones económicas. (Aplausos.)

Excepto la presentación del Alcalde que la hizo en castellano, todos los demás usaron la lengua catalana, incluso el señor Planas al cerrar la sesión y dar las gracias a los asistentes.

#### Don Enrique Alzamora

Es el primero que habla, empezando su discurso diciendo que lo hacía en nombre de la Cámara de Comercio cuyo encargo había aceptado en virtud de tres circunstancias; la primera, por encontrarse enfermo el señor Presidente de la misma don Mateo Bosch, la segunda por no haber podido pasar a Palma ningún delegado de la Cámara de Comercio de Barcelona a consecuencia de ser árbitro en las huelgas que existen en aquella capital, y tercera por contar con la benevolencia de todos ustedes.

La Cámara de Comercio de Palma al confiarle el encargo me ha suplicado que publique aquí el programa que ella tiene publicado sobre puertos francos. He aceptado el encargo por entender que no se trata de hacer galas retóricas sino de hablar de cosas serias como son la de exponer y apoyar lo que ya tiene dicho la Cámara.

Bien es verdad que desde la restauración Borbónica en España ha perdido bastante terreno la idea de estable-

cer los puertos francos hasta el punto de decirse que ha pasado de moda. Es verdad que la idea ha ido transformándose en el sentido de zonas neutras y depósitos temporales, así es que hoy ya no se conceden franquicias absolutas a los puertos sino con muy especiales condiciones. Inglaterra por ejemplo las tenía concedidas a Gibraltar, Malta y Singapur las ha restringido convirtiéndolas en zonas neutras.

Nosotros, es decir España, las concedió a Canarias pero fué como una concesión especial y en una época excepcional, en la que tuvo que aplicar a grandes males grandes remedios.

Aquí, en Mallorca entiendo que sería temerario pedir el puerto franco por los trastornos que nos produciría tanto en el Comercio como en la Industria, máxime cuando aún no lo hemos estudiado con el debido detenimiento, así es que la Cámara de Comercio desde un principio sólo trató de las zonas neutras y de las administraciones temporales. Estas bien entendidas pueden ser de gran provecho.

Digo bien entendidas porque nosotros, los fabricantes de pulpa una vez nos acogimos a este privilegio para la hoja de lata destinada a la fabricación de envases para la pulpa de albaricoque destinada a la exportación a Inglaterra y una vez terminada ésta solicitamos la devolución del depósito que habíamos hecho y a pesar de nuestras gestiones no hemos logrado que devolvieran el dinero.

Sin embargo, como he dicho sería partidario de las admisiones temporales siempre que se facultase a las Aduanas para cobrar y devolver el dinero sin necesidad de ir a Madrid, pues de lo contrario son tantos los trámites que no es posible pedirlos a no ser en esta forma.

Pudiera haber estudiado la estadística de primas a la exportación pero ni siquiera la intenté en vista de los malos resultados que ha dado en otras naciones ricas como Francia, que tuvo que suprimirlas en vista de lo excesivo de la cantidad a que ascendían.

En vista de esto la Cámara se decidió por la franquicia de la zona neutral.

Esta consiste en un recinto libre de toda intervención aduanera, y en ella se instalan las industrias destinadas a la exportación.

Que las zonas neutras son de gran importancia para un pueblo lo prueba el que una vez que fué concedida a un puerto del mar Báltico lo pidieron con urgencia los demás para librarse de la ruinosa competencia que les hacía el favorecido. Lo mismo dijo, vemos ahora con un puerto del mar Mediterráneo que lo tiene concedido y Marsella que lo pide y no cabe dudar que si se le concediesen a Marsella, Barcelona se vería obligada a pedirlo también.

Bien es verdad que cada vez que en España se ha hablado de la implantación de zonas neutras se ha producido un clamoreo diciéndose que era una manifestación libre cambista.

La última vez que los comisionados catalanes fueron a Madrid para recabar la zona franca para Barcelona, los castellanos dijeron que esto era el primer portillo para echar abajo el régimen actual. Si esto fuera un arma librecambista, creen Vdes. que las sociedades del Trabajo Nacional y la Cámara de Barcelona que son esencialmente proteccionistas, lo hubieran pedido con tanta insistencia? (Grandes aplausos.)

Y a demás, como puede ser la zona neutral contraria al proteccionismo, cuando sólo pueden existir en los pueblos proteccionistas y nunca en los librecambistas.

Otro de los argumentos que alegan los no partidarios de las zonas neutras es el de que vendrán las competencias de los industriales extranjeros, lo cual es un absurdo, porque sólo pueden haber dos industrias nuevas y viejas, si son nuevas en vez de causar daños producirán beneficios y si son viejas tampoco pueden causar perjui-

cios por ser conocidas y ser ellos extraños al país.

Otro de los inconvenientes que alegan es el contrabando. Acogerse a este argumento equivaldría a tratar de impedir la exportación a las regiones limítrofes con la frontera. Por ejemplo: Cervera está muy cerca de Port Pou y Gibraltar lo está de la línea y sin embargo no se hace el contrabando porque es muy fácil vigilar el límite divisorio.

En las zonas neutras solo tendría que vigilarse la valla ó empolizada de la faja.

Dicen que habrá el contrabando del bolsillo, lo cual es ridículo, pues cuando se quiere vigilar se puede hacerse sin esfuerzos pues no hemos de suponer que en España no hay personas honradas para hacerlo (Grandes aplausos).

Tampoco pueden perjudicar la Agricultura, porque dentro de la zona neutral no se puede transformar más que lo que quiere el Estado; es un pontón aislado, lo mismo que si fuese un vapor que en nuestra bahía se dedicase a transformar cualesquiera materias.

En cambio tiene grandes ventajas, por ejemplo: si mañana estuviera establecida la zona neutral en Palma tanto la industria del calzado como la de conservas podrían competir con las de América.

Además aumentaría la importación y la exportación y a medida que afluiera el movimiento en un puerto el flete se hace en mejores condiciones.

Esmburgo bendice la hora en que estableció la zona neutral, pues con ella ha podido destruir la competencia y no cabe dudar que todos los puertos del mundo llegarán a pedir la zona franca, digo mal, la pedirán todos menos Mallorca (Grandes aplausos).

Terminada la misión que me ha confiado la Cámara de Comercio he de decir cuatro palabras en nombre propio.

Me parece bien la zona neutral, en cambio entiendo que si mañana el Gobierno nos concediese el puerto franco no cabe dudar que todos los puertos del mundo llegarán a pedir la zona franca, digo mal, la pedirán todos menos Mallorca (Grandes aplausos).

Terminada la misión que me ha confiado la Cámara de Comercio he de decir cuatro palabras en nombre propio. Me parece bien la zona neutral, en cambio entiendo que si mañana el Gobierno nos concediese el puerto franco no cabe dudar que todos los puertos del mundo llegarán a pedir la zona franca, digo mal, la pedirán todos menos Mallorca (Grandes aplausos).

Es preciso que se discuta lo que piensan. Porque se tiene miedo a discutir? discútamoslo pues y si no conviene el puerto franco, venga la zona franca y sino conviene ésta el depósito franco y sino la admisión temporal.

La Sociedad de Amigos del País no la veo representada y la Cámara Agrícola sí, pero viene dispuesta a guardar silencio.

Esto me hace tener que la venida de estos señores en vez de ser provechosa no signifiquen nada y la actitud de estas Sociedades nos venga a recordar un celebrado cuento de Turgueneff que os voy a relatar.

Son una serie de mentefías que duermen siglos enteros; despiertan de tanto en cuanto ¿Que ves? Nada lo de siempre y ven lejos una cosa pequeña que se mueve. No pasa nada, se vuelven a dormir. Hace la comparación entre montañas y sociedades que se despiertan un momento ahora para preguntarse que se ve: Miran y dicen tranquilamente son unos señores catalanes, bueno y se vuelven a dormir en su indiferentísimo. (Grandes aplausos.)

#### Don Gabriel Mulet

No me habría atrevido a usar de la palabra si un deber de compañerismo no me obligara a ello; pues no me es dado pronunciar un discurso digno de vosotros; pues tampoco vengo preparado por falta material de tiempo.

Ante todo he de dar la bienvenida a los señores que han venido de Barcelona expresamente para tomar parte en este solemne acto.

Vengo a usar de la palabra en sustitución de don Mateo Bosch que no ha podido asistir y siento mucho su au-

sencia que os impide oír su autorizada voz, y al hacerlo en representación de la Cámara de Comercio para tratar el tema sobre puertos marítimos, he de pedirlos ante todo vuestra benevolencia.

Este tema es de grandísima importancia tanto ó más que el asunto sobre los derechos de importación. Entre productores y consumidores ha de haber necesariamente intermediarios y esta es la misión confiada especialmente al comercio marítimo y sus auxiliares.

En las compañías de navegación se presentan tres grandes dificultades que impiden notoriamente su desenvolvimiento y estas son: derechos de abanderamiento; derechos de transporte, carga y descarga y derechos consular, res que nuestros barcos deben pagar.

Los derechos de abanderamiento se pagan una sola vez y pueden incluirse en los de instalación.

Sin embargo, hay que tener en cuenta que en el año 1895 se pagaba por todos los derechos 10 reales por tonelada y posteriormente cuantos derechos se han impuesto a la navegación de cabotaje y a la exportación han venido aumentándose con recargos del 10 y 15 por ciento, cuando anteriormente por derechos de exportación se pagaban solamente diez reales y hoy se satisfacen siete pesetas por tonelada.

Otra consideración he de exponer: antes de la pérdida de nuestras colonias dichos derechos de exportación se pagaban con arreglo a la tarifa ínfima y ahora desde que aquellos puertos han pasado al dominio extranjero, los repetidos derechos se devengan con arreglo a la tarifa máxima.

Ya que hemos perdido aquellos puertos americanos procuremos conservar las relaciones comerciales con los mismos, evitando de este modo mayores males.

Estendiéndose después el señor Mulet explicando las clases de cabotaje y exportación; derechos que gravitan sobre los mismos, sup cesión de los transportes y dando una idea de la exposición dirigida por la Cámara de Comercio de Palma referente al proyecto de ley formulado por el Gobierno sobre el impuesto de transportes marítimos. (Aplausos)

#### Don Luis Martí

Pasa después a ocupar la tribuna el concejal republicano don Luis Martí, el cual comienza diciendo que como los que le han precedido en el uso de la palabra continuará hablando en mallorquín, porque, además de la solidaridad de lengua y raza, existe también en nosotros la solidaridad de simpatías y de intereses con los catalanes, a los que saluda con frases de afecto.

Dice que no va a hablar de puerto franco ni de zona franca, sino que lo único que tiene que decir es que se ha reunido hoy aquí lo mejor, lo más escogido de los elementos viriles de Mallorca para estudiar, en unión de los distinguidos catalanes que a propósito han pasado el mar y nos han visitado, los intereses comunes a Mallorca y Cataluña y los medios de defenderlos mutuamente é individualmente.

Ya que han estrechado estos dos pueblos los vínculos de simpatía hay que estudiar los medios de que también los intereses económicos queden vinculados.

Para tratar de llegar a esto hemos de sentar ante todo, dice el señor Martí, la conclusión de que Cataluña y Mallorca desean que se abaraten los productos, desean la prosperidad de nación, desean enriquecer a España y para ello trabajarán activamente. (Muchos aplausos).

Esto es lo que debemos buscar, pues queremos que cualquiera que sea la intervención del Estado en nuestra administración no practique éste la teoría del hambre. Es inútil hablar de progreso y prosperidad cuando el hambre reina entre nosotros y tenemos que pagar por una medida de trigo 14 pesetas, por ejemplo, cuando en otros países se puede obtener la misma *barcella* de trigo por tres ó cuatro francos. (Aplausos).

Hay que pedir que el Estado rebaje los derechos de importancia del tri-

go, para salir de esta situación angustiosa para el obrero mallorquín.

Cataluña atraviesa también una situación parecida y por lo mismo se ve en el deber de ayudarnos y ha de ponerse de nuestra parte, al solicitar lo que nosotros necesitamos nos conceda el Estado.

Si no se establece en Mallorca el puerto franco para todos los artículos, ya que no esto, se ha de intentar al menos obtener la franquicia para la importación de los cereales, principalmente para el trigo.

Dice el señor Martí que se muestra menos pesimista que el señor Alzamora acerca de los resultados de esta reunión, puesto que de ella se deducirán y podremos presentar al Parlamento no ya las quejas de los males que nos afligen, sino los remedios que se pueden aplicar para combatir remedios nacidos del estudio y del raciocinio.

Cuando se hablaba de pedir para Mallorca una zona neutra, dice, yo me manifesté ya conforme, pero en vista de las circunstancias porque atraviesa actualmente esta isla, he de decir, recordando el símil que ha establecido el señor Alzamora, que esto equivaldría a hacer pastar paralelamente las siete vacas gordas con las siete vacas flacas.

Protesta del precio subido que han alcanzado los alimentos, porque, dice, ya ni en el campo ni en la ciudad basta al obrero su jornal para adquirir las subsistencias más necesarias.

Termina el señor Martí su corto discurso haciendo una síntesis de todo lo que ha manifestado, exponiendo en este epílogo la necesidad de que para abaratar los alimentos, el Gobierno suprima o disminuya en mucha parte los derechos de importación sobre los artículos de primera necesidad. (Aplausos).

#### Don Francisco Cambó

El teniente de alcalde de Barcelona, habla con soltura y con elocuencia, con gran fluidez de palabra que se gana prontamente la simpatía del público y aviva la atención.

Hace algunos años, dice, que entre Mallorca y Cataluña se tejen unos lazos que las hacen inseparables.

Los pensadores mallorquines han venido a Cataluña a sembrar su semilla junto a la de los catalanes y una misma literatura ostenta unidos los nombres de unos y otros.

Hace poco tiempo vino el Orfeo Catalá y la acogida fué no solamente afectuosa, si no entusiasta que hicisteis a nuestra música y el ejemplo debió cundir, pues en Palma nació otro Orfeo, y a Barcelona llegaba la música mallorquina, en comunidad artística.

Hoy venimos para pedirnos que nos tendáis la mano para salvarnos porque unidos es más fácil salir triunfantes en lo que anhelamos.

En Cataluña pasa algo, se siente un general malestar, late una cuestión, cuestión que no es política, que tiene un nombre típico que le cuadra magníficamente; la cuestión catalana, porque son aspiraciones arraigadísimas dentro lo más hondo del alma de todos los catalanes. Cataluña que siente estos escosores de vida nueva, no quiere estar sujeta, quiere librarse de la tutela y respirar libre y dueña de su voluntad. Vosotros también os sentís mayores de edad y ante esta semejanza de despertamiento queréis mirar como obramos nosotros para salvarnos.

Al contrario de lo opinado por el señor Alzamora, tengo fé en el resultado de esta asamblea. El, que es del país, como conoce los defectos de sus paisanos y teme siempre; nosotros que vemos desde fuera decimos que Mallorca es como Cataluña; un pueblo que quiere vivir a la moderna y no pide caridad, si no que le dejen vivir como viven los pueblos libres. (Aplausos).

Hubo una época, la que es considerada por la mayoría de los historiadores como la más floreciente de España; me refiero al Renacimiento en el que por tener un gran ejército y grandes dominios coloniales se consideraba a España que estaba en su apogeo pero esos historiadores no vieron que sibilen la fuerza exterior era poderosa, la interior decaía notablemente; mientras en el exterior todo era esplendor y grandezas, nuestros campos estaban yermos y la industria moría de consunción.

¿Que resultado y que beneficios nos ha dado la formación del Estado Español!

Gracias que durante el reinado de Carlos III en Cataluña, entidades independientes creaban nuevas industrias y extendían la cultura necesaria y este desperdicio que se operó entonces en nosotros se está efectuando

do ahora en vosotros; despertais y dentro de la isla de Mallorca vemos los que miramos desde fuera, un preludio de vida moderna, como el que sufrió Cataluña a los comienzos del siglo pasado.

Cuando Cataluña ha llegado a contar los elementos de vida nueva se ha encontrado que sus productos sufrían la competencia de los de otras naciones en las que la industria da con gobiernos que les sirven de padres y no nosotros, podemos decir que estamos peor que huérfanos.

Cuando pedimos el concierto económico no era para adquirir riquezas sino para crear escuelas, extender la enseñanza, para evitar tener que enviar nuestros ingenuos, nuestros obreros para que estudien al extranjero. (Bien) Pedimos el puerto franco cuando perdimos las colonias y siempre lo que hemos pedido ha sido para enriquecer la región, ilustrarnos y entonces salvaremos a este organismo que se llama España que fenecerá si no le salva el esfuerzo de las regiones. (Aplausos).

Hablaré de Hacienda municipal por ser un asunto de vital interés para los pueblos que crecen. Palma quiere hacer un cambio completo de vida y por lo tanto es necesario que os preocupéis de la parte económica del municipio. Os diré el porqué: Al empezar el ensanche de Barcelona hubo una gran vida, un gran movimiento; el esfuerzo individual levantó palacios, esbeltos edificios, pero el elemento colectivo, el municipio estuvo descuidado y mientras prosperó la vida particular, el interés común no tomó parte activa, por eso hoy veréis grandes calles pero en ellas no os dirán aquí hay museos municipales ni escuelas municipales, aquello parece una inclusa. Todos claman por edificios públicos, pero ahora costaría muchos millones levantarlos, cuando antes hubiera salido a casi nada.

La ley municipal parece hecha para una población muerta; hoy en Palma la hacienda municipal no ha tenido que hacer grandes obras pero yo os digo que se engrandezca vuestra ciudad, aquel día, los que ocupen el municipio se hallarán con el siguiente dilema: cargar con el déficit que vendría necesariamente ó dejar a Palma con un mal servicio municipal.

El municipio tiene vida propia y no debe nada al Estado y sin embargo en España no hay hacienda municipal pues estas corporaciones solo cobran los servicios que al Estado prestan. Es necesario que los Ayuntamientos tengan tesoro propio y es necesario también que se supriman las complicaciones burocráticas.

No se que pasará con el ensanche de Palma, pero en Barcelona hay grandes zonas, llenas de fábricas cuyos planos aun ha de informar la Academia de San Fernando; Dios quiera que no tarde tanto para vosotros.

Venimos a pedirnos un acto de voluntad, de adhesión, que no os resignéis, pues nuestras aspiraciones son justas. (Grandes aplausos).

#### Señor Pallas y Forgas

Empezó prodigando elogios mil a Mallorca, confirmando las bellezas que encierra, cielo hermoso, paraíso en medio del Mediterráneo, isla dorada; a ella pues hemos venido llamados por vuestro dignísimo Ayuntamiento. En medio pero de tanta belleza, dentro ese paraíso algo existe, y entre esta aparente esplendor; desaparece el industrial de su industria y el agricultor deja el campo, huyendo todos de la miseria.

De ello se ha preocupado vuestro Ayuntamiento, se apercibió a tiempo de ese vuestro malestar y adivinó el problema dirigiéndose a nosotros que tenemos un mínimo origen que hablamos una misma lengua, que somos sargre de vuestra sangre. Cuando era un hecho la unión íntima entre Cataluña y Mallorca por el sistema de gobierno que nos regia, cuando esta isla se veía en peligro recibía los auxilios de nuestra hermana Cataluña porque existía ya, no solamente la mancomunidad de intereses, sino los estrechos vínculos de sangre y de origen como he manifestado.

Llegados aquí, respondiendo al patriótico llamamiento de vuestro digno ayuntamiento, se me confía el encargo de hablaros, habiéndose designado el tema de los conciertos económicos.

¿Que es el concierto económico? El concierto económico es el primer paso para llegar a la autonomía contributiva; evitar, como sucede hoy, que la misera moneda que gana el obrero a costa de su propio sudor vaya a Madrid, todo a Madrid; el dinero del agricultor, el del marino, para mantener el Teatro Real... (grandes aplausos).

El dinero, pues, con que tributa el

pobre a costa de su trabajo no tiene la aplicación debida; se le pide de cada día mayores sacrificios, todo va a parar al Tesoro y este es el motivo por que Cataluña pidió el concierto económico.

Mallorca quiere gobernarse por sí misma económicamente, quiere el concierto económico, es decir, es como un padre, que dice al hijo derrochador: toma una cantidad fija y si gastas más no se paga. Mallorca para los mallorquines, no para los madrileños. (prolongados aplausos).

Mallorca quiere, si, estar dentro del Estado español pero tener vida autónoma (Nuevos aplausos).

Atacó después a un ministro que dijo que no concedería en ningún caso el concierto económico porque esto sería el primer paso hacia la autonomía (aplausos) contra la cual se levantan los gobiernos que no sueñan más que grandezas como aquellos que confían seguir derrochando esperando les favorezca la lotería.

Cataluña y Mallorca, señores, deben estar unidas porque tienen intereses comunes que defender: hoy no hallamos unidos por ideas económicas, mañana lo estaremos socialmente y pasado mañana nos unirán unas mismas necesidades políticas.

El concierto económico es el primer paso hacia la libertad, es el símbolo del pueblo que lucha para no morir, y aspira a la autonomía tributaria, y en ella se halla comprendida la contribución de la sangre. No queremos el servicio obligatorio. Se necesita defender la Patria, queremos defenderla, ¿quiere hombres? Te los daremos en dinero ó te los daremos que quieran servir voluntariamente pero no queremos que el agricultor deje el campo, ni el marino en la nave, ni el industrial la industria.

Muchos se espantan ante el problema del concierto económico; demos una hojeada a la historia y ella nos dirá que en la época en que Mallorca y Cataluña se regían por sus propias leyes, hallándose en vigor de todas las demás regiones sus respectivos fueros, España nación floreciente alcanzó envidiable prosperidad, donde el sol no se ponía en sus dominios. ¿Y que era más que un concierto económico de Mallorca y el catastro de Cataluña? Y era esto un peligro? No.

Al desaparecer ese sistema contributivo, restringidos primero, y abolidos después muchos de dichos fueros, empezó la verdadera decadencia de España, vino la miseria, y nadie tuvo el valor de levantar una voz de protesta, mas que un diputado valenciano que censuró el nuevo sistema contributivo como ruinoso y perjudicial a los intereses nacionales.

A las teorías que se esponen para combatir el sistema económico que defendemos, podemos oponer el régimen administrativo de las provincias Vascongadas, donde existe el concierto económico y gracias a él son aquellas provincias las mejor administradas y las que hasta hoy han conseguido la mayor suma de prosperidades. ¡Ojalá que todas las demás regiones de España pudiesen conseguir el estado económico de aquellas provincias vascas y habríamos dado el primer paso para llegar a la autonomía administrativa, y con ella vendría seguramente la verdadera regeneración. A seguir así vendría el día en que perderemos los mercados de aquellas colonias que nos arrebataron, vendrá el aumento de los cambios y antes que llegue el conflicto y con él el desquiciamiento general, queramos salvarnos, queremos vivir y este es el motivo porque el Fomento del Trabajo Nacional, que aquí represento, alza su voz advirtiendo el peligro y procurará salvarnos.

Compara la España a don Quijote que cuando se vió abatido, molido a palos y en completa postración, no recordó sus pasados errores hasta que tuvo el cura a la cabecera de su lecho prodigándole los últimos consuelos. (Grandes y prolongados aplausos).

#### Don Luis Ferrer Vidal

El presidente del Fomento del Trabajo Nacional se levanta del sitio que ocupa a la derecha del señor Alcalde, manifestando al principio de su discurso que el acto que se realizaba era de una consoladora esperanza para nuestra tierra.

Honrado, dice, con la representación del Fomento del Trabajo Nacional de Barcelona y sabiendo la situación en que os hallabais, no he querido desatender la invitación y aplazando urgentes deberes que me reclamaban en Barcelona, no he querido dejar de venir, y en nombre de la sociedad que presido, he venido, a pesar de todo.

Esto os demostrará lo que os quieren vuestros hermanos de Cataluña. Lo que lamento es que la Cámara de Comercio de Barcelona no haya podido acompañarnos por haberla retenido impracticablemente en aquella capital sus sagrados deberes de intervención y solución de los conflictos obreros que perturban el orden social en dicha ciudad.

Pero esperemos, añade, que brillará un día la verdad y triunfará no sólo el programa económico de Cataluña, sino el de otras regiones que necesiten las mismas soluciones, como son Mallorca y Valencia.

Manifiesta que tiene la seguridad de que las sociedades económicas de Mallorca querrán ayudar a las de Cataluña, así como éstas se ponen, en absoluto, a su disposición para el logro de sus aspiraciones.

Cuando un hombre ilustre buscaba el pulso a la nación, que espiraba, las sociedades de Cataluña tuvieron la honra de llevar a la aprobación de Su Magestad el programa económico, que era, cuando menos, digno de respeto y fueron desoidas.

A este propósito dedica el señor Ferrer Vidal frases de cariñoso recuerdo al ilustre Doctor Robert.

Dice que es preciso ya hablar con claridad, dejando aparte hipocresías, y no hacer distinciones entre los conceptos de *acto político* y *acto económico*. No hay acto ó cuestión económica que tenga el carácter político, sobre todo cuando hace referencia a la riqueza del país.

La economía política, que se estudia en España hace un siglo, ha de convertirse en *política económica* y ésta la encontraremos en nuestra casa, sin necesidad de que nos venga de fuera. Y no es nuestra la culpa de que esta política esté circunscrita, localizada en nuestra región, porque estamos y estamos aún dispuestos a propagarla, a esparcirla por todos lados. Cataluña invitó a los castellanos a discutir esta política y nuestros hermanos de Castilla no quisieron aceptar la discusión.

De la misma manera que hemos venido aquí a exponer la política económica, iremos a donde quiera que sea a repetirla, con la seguridad de obtener resultados prácticos.

Para no tener que repetir conceptos ya vertidos aquí, dice, empezaré por exponer ideas concretas.

Es una de las más fundamentales la de que debe implantarse en España entera el sistema proteccionista. Debe concederse, como dogma, la protección al trabajo; la protección al trabajo, ya sea intelectual ya sea material, porque todo es trabajo. Todos los individuos son igualmente consumidores y productores, lo mismo los que se ocupan en la agricultura que los que se dedican a la industria. (Aplausos).

Añadió el señor Ferrer-Vidal que son requisitos de la prosperidad de la nación:

Primero. El que esté asegurada la producción agrícola y la industrial.

Segundo. La suma de ambas para el mejor cumplimiento del fin social.

Tercero. El equilibrio entre los jornales ó sueldos de los que trabajan y el precio de los alimentos.

Tengo la satisfacción de ver que en Mallorca existen los principales elementos de prosperidad, porque en ella están aseguradas las producciones agrícola é industrial. El único que no concurre es, por desgracia, el tercero, es decir el equilibrio entre los jornales y lo que cuestan las subsistencias. Para conservar, pues, este equilibrio, es indudable que hay que abaratar el precio de los alimentos.

Si éstas son caras, es porque hemos producido poco, y al contrario. Se desprende de aquí la necesidad de fomentar la producción para que se abaraten los artículos de consumo. Y no hemos de ir a buscar de fuera una cosa que tenemos fundamentalmente en nosotros mismos.

El pan ha de abarataarse, como todos los demás artículos, y mientras se coma caro, que se coma al menos de la propia casa.

Se manifiesta conforme con lo dicho por don Enrique Alzampra acerca de la conveniencia de estudiar la forma en que debe pedirse la franquicia, porque si todas las regiones la pidieran en las mismas condiciones y el Estado se la concediera, no se habría adelantado nada porque todas estarían respectivamente lo mismo que antes.

Ojalá, dice, pudiéramos venir aquí otra vez, pero no para hablar sino para inaugurar la zona neutra.

Se muestra también conforme con el señor Alzamora, acerca de lo que ha dicho sobre el abanderamiento de bu-

ques, en la dificultad de cobrar las primas concedidas a la navegación.

Termina el señor Ferrer Vidal diciendo que la estructura que mejor se adapta a la libertad del trabajo es la agrupación gremial, pero eso no quiere decir que tengamos que volver a las antiguas corporaciones gremiales, pero sí a la idea madre de la agremiación; y por último, ha de tenderse a dulcificar las relaciones entre los patronos y los obreros, único arreglo de la cuestión social, que veo que en Palma es mucho menos árdua que en Barcelona.

Al concluir su discurso, que es muy aplaudido, el señor Ferrer-Vidal da un viva a Mallorca, que es contestado por la concurrencia, y correspondido por otro a Cataluña, iniciado por el concejal republicano don Antonio Villalonga y también contestado nutridamente.

## Las conclusiones

Después del notable discurso del Presidente del Fomento del Trabajo Nacional, el secretario del mismo, don Francisco Moragues, da lectura a las siguientes conclusiones, que son aprobadas por aclamación de los presentes.

Hélas aquí:

1.º El mitin reconoce que la organización del Estado, su administración y su sistema tributario no se hallan en armonía con la manera de ser de España.

2.º Conviene sostener con el mayor empeño y completar el actual sistema proteccionista mediante organismos que faciliten la exportación de los productos indígenas y el tránsito de las extranjeras, como zonas francas, etcétera.

3.º Es indispensable poner orden en el sistema tributario en beneficio del Estado y del contribuyente haciendo soportables los tributos, basándose en principios de justicia, suprimiendo gabelas é investigaciones, estableciendo, para lograrlo, conciertos económicos.

4.º Para elevar las anteriores aspiraciones a los poderes del Estado en forma de anteproyectos de ley, queda nombrada una ponencia compuesta de los señores presidentes de todas las sociedades económicas, industriales, agrícolas y comerciales representadas en el acto, solicitándose de los Excmos. Ayuntamientos de Palma y Barcelona designen cada uno de ellos un concejal que les represente en esta ponencia.

## Adhesiones

Acto seguido se dió lectura por el mismo señor Secretario a los siguientes telegramas de adhesión:

De los señores don Alberto Rusiñol y don José Zulueta, como diputados; de don José Pascual, como Presidente de la «Asociación de fabricantes de harinas» de Barcelona; de la «Liga de Sabadell»; de la «Federación Escolar» Catalana; del «Casino de Sans»; y de la «Academia científico-mercantil» de Barcelona; además de muchos otros que dijo se habían recibido y que cuya lectura hizo gracia.

## Termina el acto

### Don Felipe Beltrán de Amat

Se levanta después el señor Amat, como Presidente de la «Sociedad Económica de Amigos del País», de Barcelona.

Tiene el propósito de que su discurso sea breve.

Da las gracias, en nombre de las sociedades económicas representadas en el acto, al Alcalde y al Ayuntamiento por las facilidades que ha procurado a los catalanes expedicionarios para su venida y por las atenciones que para ellos ha tenido; y también, añade, por la idea patriótica que ha tenido de hacer el bien, idea que tiene además el mérito de la generosidad.

Da, por último, las gracias en un hermoso párrafo, a los distinguidas señoras y señoritas que con su presencia han realizado el acto, diciendo que cuando el hombre se preocupa por algún ideal en el que ha de emplear su esfuerzo, la mujer está a su lado para ayudarle embelleciéndole el camino que para él hubiera sido seguramente penoso y árido.

### Don Antonio Planas

El acto terminó con breves palabras del Alcalde de Palma, el cual en su nombre y en el del Ayuntamiento, dió las más calurosas gracias a los señores que habían pronunciado discursos, a los que habían ido en representación de las importantes sociedades económicas de Barcelona y de Palma; y a los que habían concurrido al acto por interés propio, dando al acto el mayor realce y significación.

Estas palabras son acogidas por el público, lo mismo que las del señor de Amat, con nutridos aplausos y algún viva, desalojando el numeroso público el local á cosa de las nueve y media.

La situación en que se hallaban las mesas destinadas á la prensa, colocadas en el fondo del escenario á alguna distancia y á la espalda de los oradores hace que no podamos responder de la exactitud de algunos conceptos emitidos por los oradores, á causa de que las palabras llegaban á nosotros muy apagadas y de varios párrafos no pudo entenderse apenas nada, lo que impidió pudieran ser interpretados con la precisión que requiere la información periodística.

**Lunch**

Esta tarde á las cuatro, los congresistas serán obsequiados con un lunch por el Ayuntamiento, en el salón de sesiones.

A las seis saldrán para Barcelona.

**Noticias**

**DE LAS ISLAS**

**Felanix.**—El miércoles último en el tren de la mañana llegó á esta ciudad la «Comisión ejecutiva» de la Exposición agrícola balear, compuesta de los vocales don Pedro Esteirich y don Pedro Martínez, con objeto de procurar la concurrencia de estos vecinos al certamen de la Lonja.

En la Casa Consistorial conferenciaron dichos señores con el Alcalde y otras personas, sacando buena impresión de los buenos deseos de los agricultores de Felanix; por lo cual es de esperar que el certamen de la Lonja se verá bien surtido de productos felanixenses, cual corresponde á una ciudad ilustrada y laboriosa.

Sabemos que la comisión mencionada seguirá sus trabajos de propaganda á los pueblos comarcanos, viniendo bien impresionada de los resultados obtenidos hasta ahora.

—Ha estado en su apogeo, durante la presente semana, la recolección de albaricokes; alcanzando precios exorbitantes. De 23 pesetas que era el precio corriente hace pocos días, ha llegado á pagarse 27 pesetas por cada quintal; debido á la extraordinaria demanda por parte de los innumerables comisionistas que se dedican este año á la compra de este fruto.

**DE LA CAPITAL**

Ayer se celebró en la iglesia de San Francisco una solemne fiesta votiva dedicada al Beato Ramón Lull.

Dicha función ha sido costeada por la familia de don Jerónimo Rosselló por expresa voluntad y recomendación que dejó hecha poco antes de morir.

Ocupó el púlpito el canónigo don José Miralles, verdadero enamorado del lulismo y uno de sus más fervientes propagandistas.

El vapor *Balear* apesar de ser el viaje extraordinario para traer los congresistas, también fué portador de la correspondencia.

Ayer fueron colocados en las esquinas los carteles anunciadores de las Ferias y Fiestas.

Estos representan á una payesa mallorquina con traje de gala apoyada en un ventanal de la Lonja, descubriéndose á través del mismo el castillo de Bellver. En la parte baja del cartel hay un escudo de Palma.

Ayer mañana un mozo de casa se entretuvo en rasgar el cartel-muestra de una tienda de la plaza de la Cuartera. Advertido del hecho el dueño de la misma, detuvo al muchacho, hasta que se presentó una persona garantizando el daño causado.

El movimiento que ha tenido lugar en nuestro puerto durante el día de hoy se ha reducido á la entrada de esta mañana á las siete, del vapor *Lulio* procedente de Barcelona, siendo portador de la valija, unos 60 pasajeros y carga; y de la balandra *San Miguel* procedente de Ciudadela.

En el vapor correo de Barcelona ha llegado esta mañana nuestro amigo el médico don Guillermo Rubert, hermano de nuestro amigo el conocido industrial don José Rubert.

El señor Rubert regresa de Puerto Rico acompañado de su familia, después de haber permanecido por espacio de varios años en dicha capital.

Reciba nuestra bienvenida.

Muy concurrida se vió anoche la fiesta callejera del barrio de las Mifonas dedicada á S. Cristóbal, durante la animación hasta hora avanzada de la noche.

Las calles estaban profusamente iluminadas con gas y electricidad y adornadas con sumo gusto.

A la entrada de la calle de la Soledad había un bonito arco iluminado por un arco voltaico.

Dicha fiesta ha sido una de las más brillantes de las celebradas este año.

Nos comunica el corresponsal de Porreras que el Obispo señor Campins esta completamente restablecido de la dolencia que le aquejaba estos días pasados y que hoy administrará el sacramento de la confirmación á los niños de dicha villa.

Mañana ó pasado saldrá para villa de San Juan, regresando después á Palma.

Celebramos de todas veras su completo restablecimiento.

Hoy ha empezado la venta de billetes de la lotería de la Exposición Balear, habiéndose despachado ya multitud de billetes.

A las doce de la mañana de ayer, cumpliendo con el acuerdo del Ayuntamiento una comisión de señores Concejales presidida por el señor Alcalde visitó al general Weyler para darle la bienvenida en nombre de la Corporación.

La Comisión iba precedida por una sección de la guardia municipal montada y los maceros.

Entre los pasajeros llegados esta mañana en el vapor correo de Barcelona, figuraban nuestro amigo el catédrico de Lógica y Etica del Instituto de Sevilla, don Sebastián Font, don Andrés Crespo, el jefe de oficinas del Crédito Balear don Gabriel Moner, don Pedro Biset, don Carlos Cancellor, don Juan Florit, don Pedro Fornés, don José Servera, don Domingo Muntaner, don Magin Milá y don Bartolomé Servera.

Aloche se vió muy animada el paseo del Borne amenizando la velada la banda Mallorquina.

Como estaba anunciado se celebró ayer por la mañana en el local de la Federación Local, el meeting obrero para protestar del proyecto de ley del Ministro de la Gobernación referente á la reforma de la administración municipal.

Hablaron el Presidente compañero Porcel y los compañeros Bisbal, Mari, Crespi y Roca, calificando dicho proyecto de reaccionario.

Se acordó elevar al Gobierno una protesta contra el citado proyecto de reforma de la administración local, pidiendo se redacte de nuevo en un sentido más democrático, en el que figure como base fundamental la de que todos los obreros puedan á los 25 años ser elegidos concejales.

Se leyeron después algunas adhesiones al acto y se dió éste por terminado habiendo reinado completo orden.

**Cultos**

**Para hoy**

Jubiléo de Cuarenta-Horas

Terminan en Santa Cruz.

A las seis de la mañana exposición del Santísimo, á las diez tercia y la misa mayor cantada por la comunidad. Por la tarde á las cuatro y media actos de coro y á las siete y media último día de triduo con sermón por el P. Manuel Cancellor S. J. el ejercicio de las visitas al Deífico Corazón, procesión y la reserva de Su Divina Majestad.

Visita á la corte de María

A Nuestra Señora del Remedio en Santa Magdalena.

**ISLEÑA MARITIMA**

Compañía Mallorquina de vapores

Viaje extraordinario á Barcelona

Hoy lunes á las seis de la tarde saldrá en viaje extraordinario para Barcelona el vapor *Balear* admitiendo pasaje y carga.

**CUERDAS DE GUITARRA LAUD Y BANDURRIA**

GRANDES descuentos en ventas al por MAYOR.

Especialidad en los tan renombrados BORDONES SEVILLANOS.

MUSICA para mandolina, bandurria, Laud y guitarra, piezas para conjunto de dichos instrumentos, nuevo comercio

B. CASTELL

Santo Domingo, 4, 6 y 8, Palma

**QUIEN QUIERAVESTIRBIEN**, precios económicos. Sirvase en la Sastaría de los Almacenes Montaner, Sindicato, 9 á 10.

**Telegramas**

(De nuestro servicio particular)

**Visita-Petición**

Madrid 11 á las 23'45

Una Comisión de subalternos de la Armada, ha visitado al señor Sanchez Toca pidiéndole que se les concedan los derechos pasivos que les correspondan, en compensación de los premios de constancia que les suprimieron.

El señor Sanchez Toca les manifestó que reconocía que la petición era justa, pero que la resolución del asunto correspondía principalmente á la Hacienda.

**Comentarios- Sesiones**

Madrid 12 á las 10

Coméntanse las divergencias de criterio que existen entre los señores Maura y Allende de Salazar respecto á las cuestiones de enseñanza.

Insistese en asegurar que después de la discusión del mensaje, aun celebrará seis sesiones el Congreso.

**La Salud del Papa**

Madrid 12 á las 10

Roma.—Los médicos están satisfechos del estado del Papa, pues no ha empeorado después de la segunda operación.

Apesar de eso nadio se hace ilusiones respecto á su curación.

El Para dijo á uno de los cardenales: He corrido un gran peligro y á pesar de todo aun no ha desaparecido. Estoy resignado.

**Aplausos de la prensa.—Incidente.**

Madrid 12 á las 10

La prensa aplaude el discurso pronunciado por el señor Canalejas y le aconseja que persista en la campaña emprendida.

Críese en la sesión de mañana se reproducirá el incidente final ocurrido en la última sesión.

**Noticia confirmada**

Madrid 12 á las 10

Viena.—Se ha confirmado la noticia del descubrimiento de un complot fraguado por militares búlgados contra su príncipe Fernando.

Dícese que si este declara la guerra á Turquía por consejo de Rusia, será destronado.

**Petición**

Madrid 21 á las 10

Los diputados republicanos señores Salmeron, Valles y Ribot y Junoy al tener noticia de haber detenido el presidente de las sociedades federadas de transportes terrestres y marítimos, visitaron al señor Maura para pedir que fuese puesto en libertad.

El ministro de la Gobernación ofreció recomendar el asunto al gobernador de Barcelona.

**Veraneo-Viaje**

Madrid 12 á las 10'10

Asegúrase que la familia Real saldrá para San Sebastián del día 17 al 18 del presente mes.

La Reina irá á Viena con objeto de intervenir en los asuntos de la testamentaria de su madre la archiduquesa Isabel.

**Conferencia**

Madrid 12 á las 10'20

Han conferenciado el señor marqués de Portago alcalde de Madrid y el ministro de Hacienda para tratar de las proyectadas reformas urbanas.

El alcalde salió bien impresionado de la entrevista.

**De Roma-Viaje**

Madrid 12 á las 10'20

Roma.—Ha llegado un obispo ruso al delegado por el gobierno ruso para tratar asuntos relacionados con el Cónclave.

París.—En el Consejo de Ministros Mr. Delcasse comunicó el

aplazamiento de la Visita del Rey Victor Manuel que probablemente se celebrará en el mes de septiembre próximo.

**Mejoría del Papa**

Madrid 12 á las 11

Roma.—Durante el día el Papa tomó cuatro tazas de caldo, sustancia de carne y vino generoso.

Por la noche le visitaron los cardenales, revelando perfecta lucidez, si bien alguna dificultad en el hablar.

Los médicos procuran evitar que hable y que reciba visitas.

**El cupo de Baleares y Canarias.**

Madrid 12 á las 13'45

Los señores Rosselló y San Simón hablaron con el general Linares al redactar éste el proyecto de ley respecto al cupo de Baleares y Canarias.

Todos se mostraron conforme con el proyecto del ministro de la Guerra menos el señor Rosselló.

El señor Prieto y Caules tambreis esta conforme con dicho proyecto.

**Conferencia -Mejoría**

Madrid 12 á las 14'45

Han conferenciado los señores Silvea y Sampedro acerca del crédito del arsenal de la Carraca.

La impresión es favorable.

El Papa está más tranquilo, siendo el pulso menos débil y la respiración más natural.

Los síntomas generales de la enfermedad son de mejoría.

**Estado del Papa El Cardenal Rampolla.**

Madrid 12 á las 17

Roma.—El parte facultativo dado esta mañana á las nueve respecto á la salud de Papa dice que ha pasado una noche tranquila, habiendo dormido algunas horas.

La mejoría esta manifiesta pues el pulso es más pequeño y más fuerte.

El Cardenal Rampolla está febril y padece insomnios á consecuencia del exceso de trabajo.

**La herencia del Rey Alejandro.**

Madrid 12 á las 17

Belgrado.—La liquidación de la herencia del malogrado Rey Alejandro provocará un escándalo monumental, pues han desaparecido unos ochocientos mil francos.

No se culpa á los que le dieron muerte, si bien se ignora quienes son los autores del robo.

**Meeting socialista**

Madrid 12 á las 17'15

En los jardines del Buen Retiro se ha celebrado un meeting socialista para pedir que se activen las obras y para protestar contra la tiranía de los patronos.

Se pronunciaron violentos discursos, resumiendo el acto el compañero Iglesias.

Mencheta.

A la hora de cerrar esta edición, las once de la mañana no hemos recibido ningún telegrama de los que acostumbramos recibir de madrugada.

Los últimos que llegaron á nuestro poder están fechados en Madrid á las 17'15.

Ignoramos los motivos de esta falta en nuestro servicio telegráfico.

El «Petróleo Sansón» tiene un perfume exquisito, evita las canas y hace crecer el cabello.

No puede ser calvo el que use la Loción Capilar Antiséptica del Doctor Slaka: ow: t: hz de Moscou.

No hay casa que merezca tantos elogios por su correcto proceder y por el perfeccionamiento en sus tan afamados aparatos, como los que para cada *hernia* (quebradura), inventa para su curación el acreditado especialista de la casa Vidal Hermanos de Barcelona.

Recomendamos, pues, á los pacientes no dejen de visitar al señor Vidal, quien se hospedará en el *Hotel Continental*, calle de San Miguel, núm. 38 y recibirá los días 18 y 19 por la mañana solamente de Julio.

**PIANOS CHASSAIGNE FRÈRES**

Unicos de España premiados con medalla de plata en la Exposición de París.

Pianos y armoniums de otras marcas económicas.

Instrumentos para banda y orquesta, música de todas ediciones.

Precios fijos muy económicos

Antiguo almacén de música BANQUE Y C.º de J. BALAGUER, Colón, 34



**POMPÓ**

No es el producto de ninguna receta misteriosa encontrada en tal ó cual sitio que pa el caso es igual, pero POMPO es cosa excelente.

Colmado Pajarita, San Nicolás 6

**EL COSO BLANCO**

Se reciben encargos de CONFETTI.

San Bartolomé, 45, (Cerca del Banco de España)

**AGUAS DE S. HILARIO**

SACALM. HOTEL MARTIN

Abierto desde 1.º julio. Para encargos dirigirse al Restaurant Hotel de Barcelona, donde se despachan los asientos para los coches que hacen el servicio particular entre la estación de Hostalrich y los manantiales. Hotel Martin.

**A LAS SEÑORAS Y SEÑORITAS**

JABON DE SANDALO GAERTBERGER: es indispensable en el tocador de las señoras que deseen tener el cutis fino.

POLVOS DE FLOR DE ARROZ SANDALO: son los que dan más tersura al cutis y perfume más delicado.

ELIXIR DENTIFRICO GAERTBERGER: es el mejor antiséptico y el que reúne mejores condiciones higiénicas para la conservación y limpieza de los dientes.

PASTA DENTIFRICA GAERTBERGER: es la más fina y exquisita de todas las pastas.

El mejor favor que puede dispensarse al público es el recomendarle que pruebe dichos preparados, por ser los mejores en su clase y más baratos.

Venta: Centro Farmacéutico y Droguería de los señores sucesores de Boscana.

**COLMADO "LA LONJA,"**

(TERRENO)

A los veraneantes del Terreno, *Corporación Mari*, Porto pi y Bonanova.

En el Colmado LA LONJA del Terreno, encontraréis toda clase de comestibles del país y extranjeros, carnes de buey, cordero y gallina, frutas y verduras frescas al precio de la plaza de Palma, carbón de cok y encina.

Para mayor comodidad de las personas que compren en esta casa, mandando por la noche una lista del género que desean á la mañana del siguiente día será pues ó en su domicilio.

**FABRICA DE YESO**

DE JUAN CAÑELLAS

Calle del Socorro, números 154 y 156

El dueño de dicho establecimiento participa á su clientela y al público en general que nuevamente ha quedado abierta esta antigua y acreditada fábrica de yeso.

La abundancia de géneros les permite hoy á sus dueños poder servir con prontitud los pedidos.

Ventas al por mayor y menor

EN NOVEDADES PARA SEÑORA

Tip. Lit. de Amengual y Mutaner

# LIQUIDACION EXTRAORDINARIA POR DERRIBO DE LA CASA

EN EL

## Establecimiento de pañería de ANGLADA Y LLAUGER

### Antigua casa de CAN BITLA Jaime 2.º números 113 y 115

Debidiéndose proceder al derribo de la casa que ocupa dicho establecimiento conocido por CAN BITLA, desde hoy se procederá a la liquidación de sus existencias, las que se rebajarán notablemente, expendiéndose a precios baratísimos.

Grandes surtidos en lanillas, estambres, gergas, vicuñas, armures, alpacas, negras y colores, trajes, novedades y de todos los demás artículos del ramo de pañería. Suplicamos al público que antes de hacer sus compras, se sirva visitar dicho establecimiento, en la completa seguridad de que quedará altamente satisfecho.

### GRAN LIQUIDACION VERDAD POR DERRIBO DE LA CASA

#### ANGELADA Y LLAUGER antigua casa de "Can Bitla," calle de Jaime 2.º números 113 y 115



## CONFITES ANTIVENEREOS

ROOB ANTISIFILITICO  
INYECCION VEGETAL

Las celebridades médicas, nacionales y extranjeras después de una larga experiencia, se han convenido y certificado, que para curar radicalmente la sífilis aguda o crónica, goma, gota, prostración, úlceras, flujo blanco de las mujeres, sereñitas, catarro sereñitas, tazo de la vejiga, escosores uretrales, cálculos, retención de orina y en 20 ó 30 días los estreñimientos uretrales (estrechos) aunque sean crónicos de más de 20 años, y evita las peligrosísimas sondas no hay medicamentos más Confites ó Inyecciones Costanzi.

También certifican que para curar cualquier enfermedad «sifilítica», en vista de que el Iodo y el Mercurio son dañinos para la salud, nada mejor que el Roob Costanzi, pues no sólo cura radicalmente la sífilis sino que estriba los malos efectos que producen estas substancias que como es sabido, causan enfermedades no muy fáciles de curar. El inventor Angelo Costanzi, calle Diputación 485, Barcelona; seguro del buen éxito de estos específicos mediante el trato especial con él, admite a los incrédulos el pago una vez curados. Consultas médicas en casa del inventor, Diputación, 485, Barcelona, todos los días a las 12, y las consultas que se le hacen por escrito contesta gratis y con reserva. Precio de la Inyección 4 pesetas. Confites anti-venéreos para quienes no quieren usar inyecciones, 5 pesetas. Roob antisifilítico, 4 pesetas.

De venta en Palma de Mallorca en la Farmacia de Ignacio Forteza Serra, Jaime II, 21 y en casa del inventor, Diputación 485 Barcelona.



## Depilatorio VENUS

Preparado por la casa J. LL. PRUNES  
Despacho: Gobernador, 6, Barcelona

Con una sola aplicación desaparece al momento el vello de cualquier parte del cuerpo, pudiendo usarlo las personas más delicadas puesto que es reconocido, ser completamente inofensivo.

Se mandarán prospectos gratis a quienes manden una tarjeta con las señas.

Precio: 5 pesetas franco.—Se remite certificado por correo mandando 6 pesetas en sellos ó otra forma de fácil cobro.

Detalle.—En las principales perfumerías, droguerías, peluquerías y salones de peluquería.  
Se vende en Palma: Don Juan Valenzuela, plaza de la Carretera, 14.—Perfumería Modernista, San Nicolás, 88.—Don Francisco Meridiano, Cadenas 6.

## Gran Licor Carmelitano

fabricado por los religiosos Carmelitas Descalzos en el Monasterio del Desierto de las Palmas

### Digestivo y Aperitivo

Muchas eminencias médicas lo recomiendan para la fortificación del sistema nervioso, por sustituir con ventaja al mejor medicamento para regenerar las fuerzas en períodos de convalecencia.

Pídase en Cafes, Confiterías y Ultramarinos

## Comercio de Maderas

de Juan Arnau Sociedad en Comandita

Plaza del Olivar (antiguo almacén de Can Cetre)

### CHOCOLATES Y DEMAS PRODUCTOS

DE LA CASA

### MATIAS LOPEZ

Se expenden en todas las Confiterías, Comederos y Ultramarinos.—DEPOSITO GENERAL para «Cataluña» y «Baleares».—ALFREDO RIERA é HIJOS, Ingenieros.

RONDA DE SAN PEDRO, NUM. 36, BARCELONA

## BAÑOS DE RIBAS

ESTABLECIMIENTO MONTAGUT  
Balneario de primer orden. Abierto desde 1.º Julio á 15 Septiembre.  
AGUAS BICARBONATADAS, variedad SULFATADAS de temperatura templada.  
Da resultados positivos en las enfermedades del estómago, intestinos y aparato biliar, bazo, aparato urinario y demás reñiminales. 810 metros sobre el nivel del mar. Clima sumamente agradable en verano y tónico-excitante. Servicio de Forja de 1.ª y 2.ª clases y Restaurant. Precios económicos. Para informes y prospectos: U. Ión, 28, Henda, Barcelona, ó al mismo establecimiento. Dirección telegráfica: Montagut Baños Ribas.

## ASMA Y CATARRO

Curados por los CIGARRILLOS ESPIC  
OPRESIONES, TOS, REUMAS, NEURALGIAS  
Todas Farmacias, 2 fr. la Caja. Por Mayor: 20, Rue St-Lazare, París.  
LLEVA ESTA FOMA SOBRE CADA CIGARRILLO

## Servicios de la Compañía Trasatlántica DE BARCELONA

Línea de Venezuela-Colombia.—El 11 de Julio saldrá de Barcelona y el 18 de Málaga y el 15 de Cádiz el vapor «Manuel Caíva», directamente para Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, Puerto Rico, Habana, Puerto Limón, Colón, Sabanailla, Caracas, Puerto Cabello, y La Guayra, admitiendo pasaje y carga para Veracruz con trasbordo en Habana. Combina por el ferrocarril de Panamá con las compañías de navegación del Pacífico para cuyos puertos admite pasaje y carga con billetes y conocimientos directos. Combinación para el litoral de Cuba y Puerto Rico. Se admite pasaje para Puerto Plata, con trasbordo en Puerto Rico, y para Santo Domingo y San Pedro de Macoris, con trasbordo en Habana.

También se admite carga para Maracaibo, Carupano y Trinidad, con trasbordo en Curacao.

Línea de Cuba y Méjico.—El día 16 de Julio saldrá de Bilbao el 19 de Santander y el 20 de Coruña el vapor «Alfonso XII», directamente para Habana y Veracruz. Admite pasaje y carga para Costafirme y Pacífico, con trasbordo en Habana el vapor de la línea de Venezuela-Colombia, combinaciones para el litoral de Cuba á Isla de Santo Domingo.

Línea de New-York, Cuba y Méjico.—El día 26 de Julio saldrá de Barcelona, el 28 de Málaga y el 30 de Cádiz el vapor «León XIII», directamente para New-York, Habana y Veracruz. Combinaciones para distintos puntos de los Estados Unidos, litorales de Cuba á Isla de Santo Domingo.

Línea de Filipinas.—El día 18 de Julio saldrá de Barcelona, habiendo hecho las escalas intermedias el vapor «Isla de Luzón», directamente para Port-Saíd, Suez, Colombo, Singapur y Manila, sirviendo por trasbordo los puertos de la costa oriental de África, de la India, Java, Sumatra, China, Japón y Australia.

Línea de Buenos Aires.—El 2 de Agosto saldrá de Barcelona, el 4 de Valencia, el 5 de Málaga y el 7 de Cádiz el vapor «Reina María Cristina», directamente para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires.

Línea de Canarias.—El día 17 de Julio saldrá de Barcelona, el 18 de Valencia, el 19 de Alicante, el 20 de Málaga y el 22 de Cádiz el vapor «M. L. Villaverde», directamente para Casablanca, Mazagán, Las Palmas, Santa Cruz de la Palma, Santa Cruz de Tenerife, regresando á Barcelona por Cádiz, Alicante y Valencia.

Línea de Fernando Poo.—El 25 de Julio de Barcelona y el 30 de Cádiz saldrá el vapor «San Francisco», para Fernando Poo, con escalas en Casablanca, Mazagán y otros puertos de la Costa Occidental de África y Golfo de Guinea.

Línea de Tánger.—Salidas de Cádiz: lunes, miércoles y viernes.—Salidas de Tánger: martes, jueves y sábados.  
Para más informes, acúdase á los Agentes de la Compañía en Palma, Plaza de Antonio Maura, número 4.

## Gotas Madres Sulfurosas de BAR

Constituyen el remedio mejor y más acreditado en todos los casos en que se debe usar la «Medicación sulfurosa», supliendo con ventaja el uso de toda clase de aguas y de baños sulfurosos. Son de seguro resultado:

En los «herpes», así internos, como externos; en las «lagas», granos, úlceras, manchas, etc.; en las «anginas», irritaciones de garganta, bronquitis, tos, catarros, pulmonares crónicas, etc.; en las «sarcufulas» y «anemia»; y finalmente en todos los casos en que se usa el azufre ó las aguas de los manantiales sulfurosos las «Gotas Madres Sulfurosas» obran con gran ventaja, comodidad, rapidez y economía.

Véndese: precio del frasco 8 pesetas.—Depósitos: Farmacia de San Juan Valenzuela, Plaza de la Carretera, número 14 y Centro Farmacéutico.

## CALICIDA LLUCH

Meta los callos, ojos de gallo, y toda clase de durezas, sin causar dolor ni molestia. Precio 1 peseta. De venta: Gilberto Lascalle, San Nicolás, 29, y en las farmacias, droguerías y zapaterías.

## AVISO

Por tener que ausentarse en ducho se vende un piano y dos cómodas y una silla anti-guosa. Infórmanse Santa Clara, número 6.—Carpintero.

Se alquila Grande y espacioso almacén Bladicate, 143, Palma. Informes: 141, 1.º

## NO MAS VELLO

18 años de éxito son la mejor garantía de que los «Polvos cosméticos de Franch» quitan en pocos minutos el pelo y el vello de cualquier parte del cuerpo, matan las raíces y no vuelven á reproducirse. Este «depilatorio» es muy útil á las personas del bello sexo que tengan vello en el rostro y en los brazos, pues con él pueden destruirlo sin irritar el cutis.—250 pesetas bot. —Se vende en las principales farmacias y en Palma la de Juan Valenzuela, Plaza de la Carretera, 14, y en el Centro Farmacéutico.

## “LA POLAR”

### Sociedad Anónima de Seguros BILBAO

CAPITAL SOCIAL: 100.000.000 DE PESETAS

Garantías depositadas: 50.000.000 de pesetas. Administrador Depositario: El Banco de Bilbao.

Ninguna Compañía en el Mundo ha intestado el seguro con mayores garantías depositadas.

Seguros sobre la vida y mixtos á prima fija, con participación en los beneficios.

Rentas vitalicias inmediatas y diferidas. Capitales diferidos. Seguros contra incendios.—De Transportes—y sobre Valores Agencia General (Ramo de Vida) para la provincia de Baleares, Plaza del Mercado, núm. 7, Palma de Mallorca.

## Gran fábrica de productos refractarios y de grés M. CUCURNY

PROPIETARIO DE LAS MINAS DE TIERRAS REFRACTARIAS

Fabricación de ladrillos refractarios y de piezas de todos tamaños y formas, según croquis.

Venta de tierras refractarias.

Fábrica: Bordeta. Teléfono, 3 277.

Despacho: Princesa y Colón, 6.—Teléfono, 1 647, Barcelona.

## VIAJE DE RECREO

a las maravillosas cuevas del Drach y visita al lago de los Franceses

descubierto por M. E. A. Martell (1896) en el término de Manacor

IDA Y VUELTA EN EL MISMO DIA

Precio de entrada á las mismas De una hasta cinco personas 7 50 pesetas.—Por cada persona de aumento 1 50 pesetas.

El guía de las cuevas, vive calle de Artá, núm. 81.—Manacor

## Lustre de Almidón Borrás

(NUEVO PRODUCTO)

Preparado especial para planchar toda clase de ropa blanca y de color con almidón crudo ó cocido, dándole textura suave y brillo permanente.

Pídase en Droguerías y Ultramarinos.—Depósito exclusivo y general para las Baleares, calle Santo Domingo, 18, 1.º, Palma.

## LAS COLUMNAS

FERRERÍA Y DROGUERIA DE OBRADOR Y CASASNOVAS

—Santo Domingo 22 y 24.—Palma de Mallorca—

Batería de cocinas, estufas, cocinas económicas, y demás objetos de calefacción water-closet, bombas, ferrería en general, gran surtido en droguería, etc. etc.

Todo a precios excesivamente económico

NOTA.—Esta casa cuenta con operarios inteligentes para el montaje y reparación de cuantos aparatos se le encarguen.